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4 декабря 2011 года у всех граждан Российской Федерации, 

достигших 183летнего возраста, будет возможность продемонс3

трировать свою гражданскую позицию на выборах депутатов 

Госдумы и региональных парламентов. Корреспондент «Педа3

гогических вестей» («ПВ») узнал у студентов и недавних выпус3

кников петербургских вузов, интересны ли им эти выборы.

Результат опроса «ПВ» обнадеживает: большинство студиозу3

сов считают, что их голос способен повлиять на политическую 

ситуацию в стране и в городе. Причем отдельные респонден3

ты настолько ответственно подошли к выборам, что 4 декабря 

будут работать на избирательных участках. 

ГОЛОСУЕМ «ЗА»

По мнению Катерины Алек�
сеенко, студентки 4 курса РГПУ 
им. А.И. Герцена, (факультет со�
циальных наук, специальность 
– «Политология»), «политичес�
кая активность всех граждан 
хоть что�то может изменить в 
нашей стране». «Я обязательно 
проголосую, – рассказывает 
она. – Более того, 4 декабря 
целые сутки буду трудиться на 
благо нашей Родины в долж�
ности члена избирательной 
комиссии с правом решаю�
щего голоса. И, несмотря на 
то, что в день голосования я 
не смогу прийти на свой изби�
рательный участок, заранее 
возьму открепительное удос�

Алексей КОЛОМЕНЦЕВ
корреспондент «ПВ»

товерение и проголосую по 
месту работы. Право на выбор 
– мое гражданское право и я 
не собираюсь себя его лишать. 
Выборы в Государственную 
думу Федерального собрания 
РФ и Законодательное собра�
ние северной столицы одина�
ково важны для меня, ведь я 
живу не только в России, но и в 
Петербурге. Поэтому для меня 
важно, кто будет «у руля» как в 
стране, так и в моем городе». 
Катерина Алексеенко отмеча�
ет: в избирательных списках 
отсутствует партия, за кото�
рую ей «было бы абсолютно в 
кайф голосовать». «Думаю, в 
конце концов, выберу партию, 
наиболее близкую мне по поли�
тическим воззрениям. На этих 
выборах буду голосовать впер�
вые – надеюсь, это войдет в 
привычку», – резюмирует она. 
Регина Папылева, студентка 
3 курса психолого�педагоги�
ческого факультета РГПУ им. 
А.И. Герцена, отмечает, что 
нынешние выборы – первые 
в ее жизни, в которых она мо�
жет принять участие, поэтому 
обязательно придет на изби�
рательный участок 4 декабря. 
«Мне очень интересна специ�
фика проведения выборов, 
– рассказывает она. – Как мне 
кажется, выборы депутатов 

Законодательного собрания 
важнее, чем выборы депутатов 
Госдумы». Мария Мамаева, 
студентка 1 курса магистра�
туры факультета математики 
РГПУ им. А.И. Герцена, еще не 
решила, пойдет ли на выборы. 
«К сожалению, я чаще всего 
игнорирую выборы из�за недо�
статка времени – ведь каждый 
раз необходимо ехать куда�то, 
чтобы заполнить бюллетень», 
– жалуется она. По ее мнению, 
выборы депутатов Законода�
тельного собрания Санкт�Пе�
тербурга все же важнее выбо�
ров депутатов Госдумы. 

ПЕССИМИСТЫ

Впрочем, есть среди оп�
рошенных корреспондентом 
«ПВ» выпускники и студенты 
вузов, которые к выборам от�
носятся весьма скептически. 
«Я на выборы не пойду, так 
как считаю их результат уже 
очевидным – уверена, что мой 
голос ничего не решит, – гово�
рит недавняя выпускница фа�
культета иностранных языков 
РГПУ им. Герцена Анастасия 
Сон. – Сходить на выборы, на 
мой взгляд, можно только для 
того, чтобы «испортить» бюл�
летень. В этом смысле выборы 
депутатов Госдумы и депутатов 

петербургского парламента 
для меня равнозначны – ни те, 
ни другие ничего не решают. 
Выборы, конечно, могут при�
вести к изменениям, но, скорее 
всего, эти перемены будут аб�
солютно незначительными. На 
выборы я не хожу в принципе. 
Если бы в бюллетенях оста�
вили графу «против всех», то 
сходила бы, однако этой графы 
больше нет (и понятно, почему 
ее нет). Какой смысл делать 
никому не нужные телодвиже�
ния? Надо просто уметь жить в 
тех условиях, которые есть, раз 
уж их все равно не изменить». 
Вероника Гусева, студентка 4 
курса РГПУ им. А.И. Герцена, 
считает, что «ни одни выборы 
ничего не могут изменить в 
политической жизни страны»: 
«На выборы ходила один раз 
в своей жизни, когда была ма�
ленькой, потому что бабушке 
не с кем было меня оставить. 
По понятным причинам я тогда 
не голосовала. С тех пор я на 
выборах ни разу не была».

ВЕРА В БУДУЩЕЕ

Студентка 5 курса Санкт�Пе�
тербургского государственного 
политехнического университе�
та Юлия Исаева также намере�
на 4 декабря «послужить Роди�
не». «Я всегда хожу на выборы. 
А в этом году буду работать на 
избирательном участке – сле�
дить за порядком на выборах 
и, естественно, проголосую 
сама, – говорит она. – На 
мой взгляд, выборы депутатов 
Госдумы важнее, чем выборы 
депутатов Законодательного 
собрания Санкт�Петербурга. 
Я уверена, что и те, и другие 
выборы в состоянии что�то из�
менить. Впрочем, это зависит 
от того, кого выберут». Ксения 
Ермошина, слушательница 
магистратуры факультета по�
литических наук и социологии 

Европейского университета и 
выпускница магистратуры фа�
культета социальных и гумани�
тарных наук Сорбонны и фило�
софского факультета СПбГУ, 
также серьезно относится к 
выборам. «Да, я пойду на вы�
боры 4 декабря и уже знаю, как 
я проголосую, – говорит она. 
– Мы все должны поверить, 
что можем всё изменить, даже 
своими индивидуальными ре�
шениями. По моему мнению, 
выборы депутатов Госдумы и 
выборы депутатов петербург�
ского парламента одинаково 
важны, потому что, как мне 
кажется, разделение властей 
в России носит формальный 
характер. Надо действовать 
одинаково в обоих случаях, 
потому что за этими институ�
тами стоят, по сути, одни и те 
же люди». По мнению Ксении, 
выборы могут многое изме�
нить в жизни России, главное 
– верить в то, что активная 
гражданская позиция каждого 
россиянина, и студентов в том 
числе, может принести пользу 
обществу. «Например, во Фран�
ции студенчество активно учас�
твует в политической жизни 
во многом благодаря наличию 
соответствующих структур 
– мощных студенческих про�
фсоюзов (UNEF, SUD, CE, FSE и 
другие). Профсоюзы помогают 
молодым людям сориентиро�
ваться, сформировать свою 
гражданскую позицию и найти 
единомышленников. Они также 
обучают молодых активистов 
необходимым навыкам кол�
лективного действия – как 
организовывать и проводить 
публичные собрания, как пуб�
лично отстаивать своё мнение 
по политическим вопросам, 
как проводить акции, пикеты, 
демонстрации, какие законы 
нужно знать, чтобы правильно 
общаться с полицией. Для того 
чтобы быть политическим акти�
вистом, нужно обладать такой 

же техникой, как у музыканта, 
играющего в большом оркес�
тре. Нужно нести ответствен�
ность за самого себя, а также 
за весь оркестр. Опыт такой 
«оркестровки» совместных 
политических действий пере�
даётся от старших поколений 
студентов к младшим, и это 
начиная с 1910�х годов, когда 
создался первый студенческий 
профсоюз (UNEF). Вот и пред�
ставьте себе, чем отличается 
наш студент, заброшенный 
и аполитичный (для которого 
политика – синоним всего гряз�
ного, скучного и страшного), от 
французского студента. Фран�
цузский студент понимает, что 
политика – это, прежде всего, 
забота о своём полисе, то есть 
о пространстве, которое его 
окружает. На Западе молодёжь 
осознает, что несет ответствен�
ность за то, каким будет обще�
ство завтра. Есть вера в свои 
политические возможности, и 
государство пока что даёт эти 
возможности реализовывать. 
Хотя даже в «свободолюби�
вой» Франции правительство 
начинает затягивать ремни: у 
власти сегодня правая партия, 
гражданские свободы ставятся 
под вопрос, активисты арес�
товываются за радикальные 
действия. Так что посмотрим, 
что будет дальше…»
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